



«Hoy tenemos una cobertura que nos permite darle respuesta a los problemas de salud de nuestro pueblo y también colaborar en el orden internacional con los más de 85,000 médicos...», explica el doctor Morales Ojeda, titular del sector.

En 1953, en su alegato de autodefensa «La Historia me Absolverá», el líder de la Revolución Fidel Castro Ruz denunciaba los males que afectaban al pueblo cubano y se refería en particular a los problemas del sistema sanitario de aquel entonces.

Además, planteaba cómo debían ser los servicios de salud que se merecía nuestro pueblo. Por esta razón, el doctor Roberto Morales Ojeda, Ministro de Salud Pública afirma que el Programa del Moncada constituye la plataforma del sistema nacional de salud que hoy exhibe Cuba.

Las sugerencias del líder Fidel Castro Ruz se pusieron en práctica en fechas tan tempranas como a finales de la década del 50 del pasado siglo, cuando se crearon los frentes de sanidad militar en el Ejército Rebelde llegando a los lugares donde nunca había estado un médico, una enfermera o personal sanitario en general.

El doctor Morales Ojeda recuerda que desde el propio triunfo revolucionario de 1959 se empezó a materializar en Cuba el concepto de cobertura universal por el que hoy abogan la organizaciones panamericana y mundial de la salud.

«Con el inicio de la medicina rural y social, después en los policlínicos comunitarios, los sectores, y ya en la década del 80 el Programa del Médico y la Enfermera de la familia creado por nuestro Comandante en Jefe, dio lugar a que realmente pudiéramos tener cobertura en todos los lugares de nuestro país, independientemente que fueran zonas rurales, lugares intrincados, de montañas, o en las propias ciudades», apunta el ministro.

Alcanzar este propósito ha sido posible gracias a la prioridad que se le ha dado en el país a la formación de recursos humanos. Como es conocido al triunfo de la Revolución quedaron en Cuba alrededor de 3 mil médicos pues el resto emigró. Sin embargo hoy el panorama es

distinto.

«Hoy podemos decir que tenemos una cobertura que nos permite darle respuesta a los problemas de salud de nuestro pueblo y también colaborar en el orden internacional con los más de 85 000 médicos que tenemos, lo que representa 7,7 médicos por cada mil habitantes, o lo que es lo mismo, un médico cada 130 habitantes», explica el doctor Morales Ojeda, titular del sector.

El sector de la salud cuenta hoy con más de medio millón de trabajadores, y aunque la cifra es significativa, es más importante destacar que todos han sido formados con valores como la humanidad y la solidaridad.

Los indicadores de resultados que exhibe hoy nuestro sistema de salud nos permite compararnos con naciones del primer mundo, según explica el Doctor Morales Ojeda, titular del sector. Sobresale, por ejemplo la tasa de mortalidad infantil de 4, 2 o el indicador de mortalidad materna que es inferior a 35.

«Por ejemplo la tasa de mortalidad infantil nos permite decir que estamos entre los 30 países que tienen tasa por debajo de 5, o el primer país en el mundo que logra indicadores como los que podemos hoy exhibir en la transmisión materno infantil, al eliminar la transmisión de sífilis y de VIH, realmente un logro fruto de la prioridad que le ha dado nuestro país a este programa.

Por lo tanto, haber eliminado la transmisión materno infantil de VIH y de sífilis es un propósito importante, no solamente haberlo alcanzado, sino seguirlo consolidando» explica el doctor Morales Ojeda.

Más que cifras, estos números reflejan la alegría que puede disfrutar cada familia cubana después del nacimiento de un nuevo miembro. Lo mismo sucede con la esperanza de vida que es de 78, 45 años. Y aunque el propósito es poder llegar a los 80, lo cierto es que los cuidados que recibe hoy el adulto mayor, incluso desde años antes, permiten disfrutar cada vez más de la sabiduría propia de los abuelos.

El sistema nacional de salud se encuentra en un proceso de transformaciones, en ellas, apunta el ministro doctor Roberto Morales Ojeda, el Programa del Médico y Enfermera de la familia ha constituido un elemento esencial.

«Nos hemos planteado retomar los conceptos fundacionales, donde hoy los 10 741 consultorios del médico y enfermera de la familia, de conjunto con los 812 grupos básicos de trabajo y los 451 policlínicos que tenemos a lo largo y ancho del país, nos tiene que permitir garantizarle la solución a los problemas de salud aproximadamente entre el 70 y el 80 por ciento.

De manera tal que logremos que definitivamente nuestra población tenga seguridad de que su problema va a ser solucionado al acudir a un consultorio, al acudir a uno de los servicios que se brinda al nivel del policlínico. Eso para nosotros constituye un elemento importante» asegura el doctor Roberto Morales Ojeda, Ministro de Salud Pública.

Esto de conjunto con la proyección comunitaria de aproximadamente 20 especialidades que se han definido de la atención secundaria a nivel de policlínico tiene que permitir alcanzar esa resolutivead.

«Porque realmente lo que si tenemos que estar claro que nuestra población va a ir siempre a donde se le resuelva el problema y en ese sentido estamos dirigiendo importantes esfuerzos a garantizar las condiciones de nuestros consultorios de manera tal que tenga el médico, tenga la enfermera, pero también tenga agua, que tenga iluminación, que tenga condiciones de infraestructura. Pero que tenga también material gastable, que tenga instrumental para que realmente nuestra población tenga seguridad de que allí va a encontrar un profesional con altos valores, con un buen nivel de preparación y con los recursos necesarios para poderle resolver los problemas por los que acude», explica doctor Roberto Morales Ojeda.

Este profesional de la atención primaria de salud debe tener además un papel activo en la promoción y prevención de salud. Al mismo tiempo se desarrolla un programa de rehabilitación de los 151 hospitales que tiene el país. En este sentido los esfuerzos están encaminados a resolver los problemas de carácter organizativo y subjetivo que en ocasiones inciden de manera negativa en la satisfacción de nuestro pueblo con los servicios.

Con todos estos logros que exhibe el sector, el ministro doctor Roberto Morales Ojeda explica que hoy tienen 3 grandes propósitos. El primero es continuar mejorando los indicadores de salud de la población, porque aunque los antes mencionados nos hacen un referente internacional se pueden seguir mejorando.

Otro propósito, es mejorar la calidad en los servicios y con ello la satisfacción del pueblo. Según explica el doctor Morales Ojeda hay un elemento que sostiene todo lo que está haciendo actualmente el sector, y es lograr que el sistema de salud que tenemos sea cada día más eficiente y que todo lo que se haga tenga la calidad que permita que sea sostenible en el tiempo. Este el tercer reto que tiene hoy el sistema nacional de salud.